

ción que se refiere a los términos en que se desarrolla el fenómeno pecado personal. La presentación es bipartita. En primer lugar los Principios generales referentes a la relación con Dios, referentes a la signicidad (signicidad de la actuación humana), y referentes a lo ético-social. En segundo lugar se realiza la aplicación de los Principios que determinan que lo social es objeto de lo ético, que el objeto de lo ético es signo de la actitud ante Dios, que lo social es signo de la actitud ante Dios. La conclusión general sintetiza lo principal de las implicaciones estudiadas. La obra ofrece un buen material para el conocimiento del pecado original y del pecado personal.

W. D. Lamont, *Law and the Moral Order*, Aberdeen University Press, Aberdeen, 1981, 116 págs. El propósito explícito del autor de *Ley y el Orden Moral* es llevar a cabo un análisis que haga más inteligible la naturaleza de éste último. Mostrarlo en su realidad, digamos, cotidiana, lejos de la región para élites pensada por algunos. Lógicamente, dado el parentesco conceptual entre ley y orden moral la exposición abarcará también la ley. La obra consta de tres partes que gradualmente exponen los temas diversos. La primera, Fundamentos del Orden Moral, considera la base volitiva inherente a todo acto moral, las fuentes materiales, la razón en su actividad práctica, el atributo espiritual de la personalidad, la causalidad y la teleología. La segunda, Ley Positiva y Moral Ideal presenta las actitudes morales prácticas, la justicia y la ley positiva, la Moral Ideal, la Comunidad. La tercera, la Justicia Correctiva trata los tres aspectos más pertinentes como ser la reparación, la responsabilidad moral, el crimen y el castigo. La perspectiva filosófica de Lamont no nos satisface. La encontramos falta de profundidad ontológica. Algunas afirmaciones nos parecen discutibles o inadmisibles, como cuando habla negativamente de la bondad en sí, o de la espiritualidad reduciendo el "selfhood" a lo que hace inteligible la experiencia actual, por citar algunos ejemplos.

J. R. Spence, *Consent to marriage in a crisis of personality disorder*, Editrice Pontificia Università Gregoriana, Roma, 1985, 102 págs. El libro, *Consentimiento matrimonial en una crisis de desorden de la personalidad*, considera un aspecto fundamental del contrato matrimonial, su validez, cuando se dan ciertas fallas psicológicas, que podrían invalidar el consentimiento. El primer capítulo presenta tres casos hipotéticos para mostrar a modo de ejemplo en qué puedan consistir esas deficiencias y las circunstancias conflictivas que las alimentan. El segundo propone una definición no sensu stricto, sino más bien descriptiva de la naturaleza del matrimonio y de sus características esenciales. El tercero estudia el mismo consentimiento matrimonial y su exigencia básica, la libertad. Lo cual lógicamente trae aparejada la cuestión de su verificación suficiente en no pocos casos, pues la libertad no es sino el hombre en cuanto se expresa con pleno dominio de sí. Esto es justamente la razón de las necesarias discusiones tratándose de situaciones especiales. El cuarto a partir de escritos de psicólogos, de psiquiatras y de canonistas expone un concepto de personalidad y de desorden de la misma. Además, brevemente trata los tipos de la tipología de Schneider, usada en las decisiones de la Rota. El quinto cita la jurisprudencia de la Rota Romana mostrando su práctica en los casos de desorden de la personalidad, particularmente tratándose de crisis temporales. El sexto aplica los hallazgos de los capítulos cuarto y quinto a los casos presentados en el primero. La obra es recomendable. Sus notas y la bibliografía muestran un estudio ampliamente realizado. Hacemos resaltar lo dicho en la pág. 44 acerca de la necesidad de ambos conocimientos, el especulativo y el práctico (o va-

loral) para la validez del consenso. Debe darse la libertad. Pero la libertad se alimenta no sólo del conocer abstractivo, sino también del vital. No basta saber lo implicado en el matrimonio como realidad abstracta. Se debe conocer su naturaleza vital, el sentido de la unión según sea el contrayente. Quien es incapaz de valorar el vivir o con-vivir matrimonial y sus exigencias, no puede realizar el contrato: no asume a la otra persona, ni se entrega a la intercomunicación sexual y sus consecuencias. Es el caso de aquellos a los cuales la falta de evolución de la personalidad, el desorden de la persona, o factores ambientales impiden el verdadero uso de la libertad.

B. Thomas Mullady, *The Meaning of the Term "Moral" in St. Thomas Aquinas*, Libreria Editrice Vaticana, Vaticano, 1986, 144 págs. *El sentido del término "moral" en Santo Tomás de Aquino*, es una investigación acerca de la auténtica doctrina de Santo Tomás concerniente a la naturaleza de "lo moral", tal como está presente en sus enseñanzas. Las dificultades centrales de esta cuestión parecen estar en la especificación del acto humano externo, en relación al acto interno, y la relación de ambos con la razón humana. Trata de demostrar que la concepción moderna del término usado por Santo Tomás es inadecuado, y muchas veces confundido, especialmente cuando se lo aplica a los juicios morales universales relacionados con el mal moral; vgr. la expresión de que ciertos actos humanos son malos *ex genere suo*.

E. Bonnín, *Ética y políticas demográficas en los documentos del episcopado latinoamericano*, Universidad Pontificia de Méjico, Méjico, 1986, 285 págs. Es un estudio del tema del control de la natalidad en América latina desde la perspectiva de la moral política, presentado como tesis doctoral para el doctorado en teología moral en el Instituto Superior de Ciencias Morales de Madrid, perteneciente a la Universidad Pontificia de Comillas. En él reúne todos los documentos episcopales sobre el tema, para realizar un análisis ético teológico. Afirma que "los obispos latinoamericanos que se han acercado al tema demográfico, y el teólogo, se insertan en un proceso de liberación integral del hombre latinoamericano". Contenido: Desarrollo, liberación y políticas demográficas en América Latina. Ética teológica y políticas demográficas. Análisis teológico de los documentos del episcopado latinoamericano sobre políticas demográficas; estudio por naciones. Visión de conjunto de las enseñanzas del episcopado latinoamericano sobre políticas demográficas.

PASTORAL

P. Journal, *La Messe, Hier et Aujourd'hui*, O. E. I. L., Paris, 1986, 175 págs. *La misa, ayer y hoy* propone una información clara y precisa sobre la celebración de la Eucaristía tal como la ha hecho redescubrir el Vaticano II. Hace un planteo sobre el significado de la misa, recorriendo su historia desde San Justino hasta el último concilio, pasando por el testimonio de los apóstoles, los mártires, los padres de la Iglesia, y los santos que han vivido este misterio de la Fe y han querido entrar en la inteligencia de su liturgia. Extracto del índice: 1. Ayer: Veinte siglos de Historia. 2. Hoy: La Eucaristía Dominical; a) el ámbito de la celebración; b) la liturgia de la palabra; c) la liturgia de la Eucaristía.

B. Bürki, *Cène du Seigneur-eucharistie de l'Eglise. A: Textes; B: Commentaire*, Editions Universitaires, Fribourg, 1985, 176 y 224 págs. El autor de *Cena del Señor-eucaristía de la Iglesia*, presenta en un volumen los *Textos* litúrgicos de las iglesias reformadas de lengua francesa, y en otro

los comentarios. Su intención es seguir el camino teológico que se desprende de los textos litúrgicos, según aquello de que la 'Lex orandi' es 'lex credendi'. La pregunta clave es ¿qué han confesado en sus celebraciones las iglesias desde la época de Ostervald hasta las más recientes plegarias eucarísticas? Una obra interesante y que abre el diálogo ecuménico desde las fuentes mismas.

M. Caudron, (ed.) *Theological formation in context*, Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá, 1985, 285 págs. *Formación teológica en contexto* es una recopilación de conferencias dadas en la tercer asamblea general de Jerusalén, en agosto de 1984, acerca de las distintas experiencias actuales en la enseñanza de la teología católica, en especial la formación pastoral, la educación espiritual y la aculturación diferenciada. Escrita en francés, inglés y español.

W. Blasig, *Christ im Jahr 2000*, Kösel, München, 1984, 288 págs. Este libro, *Cristiano en el año 2000*, escrito por un doctor en teología con experiencia pastoral en el trabajo parroquial y profesor de homilética, busca respuesta a las preguntas que penetran la vida de los hombres de fin del siglo XX en la doctrina de Jesús. Para ello, se impone un trabajo de 'restauración' del cristianismo original, análogo al del especialista que recompona una pintura antigua, devolviéndole su fuerza y esplendor primigenios. Es de notar que la reflexión del A. se inclina a aferrarse más al mensaje original de Jesús que a la tradición eclesial, en la suposición de que —al menos en muchos aspectos— ésta ha sido una desvirtuación de aquél. El libro incluye tres secciones: sobre Jesús, el comienzo decisivo de la fe; sobre la Iglesia que debe ser continuamente renovada; esbozos para la práctica.

R. Chagnon-M. Viau (Dir.), *Études Pastorales: Pratiques et Communautés*, Bellarmin, Montréal, 1986, 288 págs. Los artículos que constituyen la obra, *Estudios Pastorales: Prácticas y Comunidades*, han sido presentados en el segundo coloquio del GREP (Groupe de Recherche en Études Pastorales) realizado en Ottawa del 7 al 9 de junio de 1984. Su objeto es salir al paso a las nuevas circunstancias apostólicas actuales con una pastoral capaz de conocer las diversas situaciones y de usar un lenguaje apropiado. Se divide en dos partes. La primera, teórica, consta de cuatro ponencias, que presentan un ejercicio de semántica sobre las nociones de praxis, de práctica, de experiencia y de lenguaje pastoral (A. Beauregard); reflexiones sobre el método y sus repercusiones en la Teología (M. Viau); la exigencia de dar a la actividad pastoral una especificidad propia para distinguirla de la actividad cristiana en general (A. Visscher); la manera según la cual las comunidades cristianas son llamadas a renovarse en su ser (E. Volant). La segunda, práctica, ocupa las tres cuartas partes del libro. Propone los siguientes trabajos: R. Brodeur, a partir de la enseñanza del catecismo, se plantea las consecuencias aparejadas por la renovación o adaptación de una intervención pastoral; A. Caron muestra cómo han influido sobre los organismos familiares las teorías de la intervención psicociológica; R. Chagnon concluye que el cristianismo encontraría factores positivos en el escuchar las nuevas religiones orientales y en estudiar sus caminos. J.-J. Nadeau trata aspectos positivos para la Iglesia originados del apostolado con las prostitutas, pues asumiría su carácter pecador en la búsqueda de éstos; A. Meier ilumina los servicios que la psicoterapia puede dar a la pastoral; R. D. Price sostiene que las prácticas pastorales actuales son incapaces de responder a las aspiraciones juveniles, y reflexiona sobre los fundamentos de una pas-

toral eficiente; P. Rigby analiza el texto de los obispos canadienses sobre la crisis económica (enero de 1983) a la luz del modelo de análisis social propuesto por Freire; M. E. Sheehan describe el funcionamiento de una comunidad terapéutica dirigida a personas sufrientes; M. Slattery reflexiona sobre tres de las etapas sostenidas por J. Loevinger tratándose del desarrollo de la personalidad, o sea, la conformista, la conformista-consciente y la consciente. Creemos que esta obra puede ser de gran utilidad a los que se dedican a la pastoral, sobre todo entre jóvenes.

G. Otto, *Grundlegung der Praktischen Theologie*, Kaiser, München, 1936, 250 pág. *Fundamentación de la Teología práctica* es un intento de exposición de conjunto de la Teología práctica, tarea cada vez más necesaria porque este sector de la teología ha tenido una tendencia a desarrollarse enormemente en las distintas especializaciones, v. gr., homilética, cura de almas, etc. El autor nos presenta en los cinco primeros capítulos una historia de la Teología práctica fundamental en cuyo proceso descubre una tendencia hacia el desenganche de esta disciplina de una *exclusiva* orientación dogmática teológica y su inserción en un ámbito más amplio: la relación religión-sociedad, de la cual la Iglesia es una parte, según la visión de Otto. Ese dominio tenso —sostiene el autor— es el espacio en el que debe desarrollarse el debate sobre la teoría y la praxis en su relación con la Iglesia. A partir de este marco conceptual el autor va examinando los distintos campos de la Teología pastoral. El método es esencialmente el de la teoría crítica: así la predicación es analizada desde el punto de vista de la retórica, la catequética como didáctica, y así sucesivamente. Como se ve, estamos en presencia de una obra en la que la perspectiva sociológica predomina sobre la teológica, y que como todo análisis externo aporta conceptos útiles aunque no esenciales.

VARIOS

J. Splett, *Freiheitserfahrung. Vergegenwärtigungen christlicher Anthropologie*, Josef Knecht, Frankfurt, 1986, 352 págs. El autor desarrolla en esta obra, *Experiencia de la libertad. Actualización de la teología antropológica cristiana*, los supuestos teológicos para una comprensión actualizada del tema de la libertad. Luego de una exposición teórica general del concepto en los tres primeros capítulos, en la cual se destacan las ideas de fidelidad a lo humano y a la verdad como experiencia fundamental de la libertad, el autor pasa al tema central de su obra: los condicionamientos temporales y sociales de esa experiencia (la necesidad de la decisión, la dependencia recíproca entre los hombres, la sexualidad, las edades de la vida) y la actualización de esa experiencia en las cuestiones centrales de nuestra época: moral de la técnica, necesidad de un lugar sentido como hogar y búsqueda de la paz. En la parte final, últimos dos capítulos, Splett presenta su visión del hombre equilibrado, capacitado para superar la crisis presente mediante un sí a Dios y al hombre. En esta conjunción de la vertical a Dios y de la horizontal a los hombres, considerada como un diálogo entre tres, ve Splett una salida a las angustias de nuestro tiempo.

Card. L. Parocchi, *Pío IX caro a Dio e agli uomini*, Libreria Editrice Vaticana, Vaticano, 1986, 48 págs. *Pío IX querido de Dios y de los hombres*, es el título de esta obra, que no es otra cosa sino la republicación —para utilidad de los historiadores y de los devotos del papa Mastai— del discurso oficial del autor (1903) con ocasión del centenario de su nacimiento. El car-